

CAMPO UNIDO



544 años de trayectoria gremial en la misma mesa

CADA ACTIVIDAD EN EL AGRO TIENE SUS PARTICULARIDADES, SU ZAFRA, SU JORNADA, SU ESCALA, EL VÍNCULO CON LA TIERRA. PERO SI HAY ALGO QUE TIENEN EN COMÚN, INDEPENDIEMENTE DEL LUGAR DEL PAÍS, DE SI ES GANADO, LECHE, ARROZ, SOJA, CÍTRICOS, UNA QUINTA U OTRA ACTIVIDAD DE LA PRODUCCIÓN RURAL, A PESAR DEL PASO DEL TIEMPO Y DE LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS, ES QUE EL AGRO SIGUE SIENDO UN MODO DE VIDA.

La producción de nuestro campo ha sido una pieza angular en la creación del Uruguay como nación independiente y posterior a eso se ha consolidado como motor del desarrollo en las diferentes etapas económicas, sociales y políticas de nuestro país. Se ha ido adaptando de forma tal de mantenerse como un pilar del país por su volumen de producción, por su capacidad de generar soberanía alimentaria, por su capacidad de incorporación de tecnología en genética, proceso de producción, por sus niveles de exportación, por su calidad y por haber logrado un vínculo armónico con el medioambiente. Todo este proceso se dio trabajando más cerca o más lejos de las instituciones públicas de turno o con mayores o menores respaldos de parte de las políticas estatales.

Asimismo, el campo ha sabido crear un conjunto de instituciones de larga data que han sido

relevantes en muchas dimensiones de la actividad y del quehacer nacional, y que son el conjunto de gremiales empresariales que se han desarrollado a lo largo y ancho de todo el país.

El 2018 fue un año que puede marcar un hito en la historia en ese proceso con el establecimiento del espacio Campo Unido como mesa de trabajo de todas las gremiales agropecuarias. La situación crítica del sector ha llevado a la necesidad de reforzar el diálogo, buscar puntos en común y apoyarse mutuamente en temas puntuales.

Existen numerosos antecedentes de trabajo pero ante la imposibilidad de tener respuestas a la situación del sector se publicaron comunicados elaborados en conjunto. Por ejemplo, en el mes de diciembre pasado, ante el anuncio de aumento de las tarifas públicas a partir del primero de enero, se comenzó a trabajar para preparar las reuniones con el presidente de la República y su equipo, y para interactuar con el Movimiento Un Solo Uruguay. Una primera reunión que comenzó a nivel de los presidentes de las gremiales, es hoy un espacio de trabajo permanente y entendemos que se ha impuesto y forma parte fundamental en la agenda de las instituciones. Este espacio de trabajo que busca unificar los análisis, generar propuestas y alternativas se autodenominó Campo Unido.

¿QUÉ INSTITUCIONES LO INTEGRAN?

Campo Unido está integrado por la Asociación Cultivadores de Arroz, la Asociación Nacional de Productores de Leche, la Asociación Rural del Uruguay, las Cooperativas Agrarias Federadas y la Comisión Nacional de Fomento Rural. Cada una con su área de actividad, sus sectores, sus socios, sus principales actividades y sus líneas de trabajo.

La primera de todas fue la Asociación Rural del Uruguay -fundada en 1871- que es la institución más antigua del país en materia agropecuaria: es privada, sin fines de lucro, de carácter nacional, integrada por productores y ha tenido y tiene por objeto la defensa y el fomento de los intereses de la producción agraria e industrias complementarias y derivadas, la promoción de los trabajadores rurales en todos los planos humanos, éticos, culturales y económicos, la unidad y armonía de los que se dedican a la explotación agropecuaria, y la defensa del interés nacional a través del esfuerzo del medio y del trabajo agropecuario.

La ACA -creada en 1947- nuclea a todos los productores arroceros a nivel nacional, abarcando al 95 % de las empresas como socias y con un rol clave en la negociación de precio entre productores y molinos.

La ANPL -fundada hace 85 años- en defensa de los intereses de los productores lecheros de todo el país, institución que busca contribuir al bienestar del productor lechero y su familia y ser una herramienta que ampare y fomente el espíritu de unión y solidaridad entre todos los tamberos. Ser un factor multiplicador y facilitador tendiente a un desarrollo firme y constante de la producción lechera en el Uruguay, considerando al cooperativismo como herramienta imprescindible para darle seguridad y sustentabilidad a la misma.

La CAF (Cooperativas Agrarias Federadas) que representa a una red integrada por más de 20 cooperativas agrarias y sociedades de fomento rural del Uruguay con más de 13.000 productores asociados, distribuidos en todo el territorio nacional.

La Federación Rural es una institución federativa de asociaciones de productores rurales, creada para defender los intereses agrarios y fomentar sistemáticamente las energías productoras de la campaña. No constituye un partido político ni aspira a la conquista del poder, tampoco persigue fines propios de las agrupaciones partidarias aunque por la amplitud misma de la acción económico-social la actividad de la federación rompe a diario los moldes de los estrictamente económico y trasciende lo moral, lo político en la acepción más amplia del vocablo y también lo universal, en el entendido de que el progreso de la campaña repercutirá en el progreso de la Nación.

La Comisión Nacional de Fomento Rural se crea por la necesidad de aunar esfuerzos para mejorar la calidad de vida del medio rural, protagonizando acontecimientos que marcaron la vida del país como el desarrollo de la agremiación, el cooperativismo, la colonización, las agroindustrias, los planes de producción y la renovada acción de fomento rural de las últimas décadas.

¿CÓMO SURGE CAMPO UNIDO?

Desde siempre han existido espacios de coordinación entre las gremiales, acompañando en actos oficiales de cada institución, en presentación de reclamos, en algunos proyectos de trabajo conjunto y en espacios de negociación como ser de política exterior, consejos salariales, entre otros temas.

El agro atraviesa una situación crítica desde hace ya un tiempo, golpeado por los altos costos de producción en general asociados a altas tarifas, tipo ce cambio, inflación, costos de exportación entre otros. Este resultado se da en un escenario con interesantes incrementos en productividad y calidad de la producción agropecuaria producto de la incorporación de tecnología, de las mejoras en el manejo agronómico y animal, de la aplicación de manuales de buenas prácticas y de la mejora genética. A partir de esta situación, se dio un acercamiento entre los diferentes dirigentes, muchos de los cuales comparten más de un rubro de producción.

Desde enero del 2018 se ha generado un trabajo intenso donde se reúne la mesa de presidentes de las gremiales y luego los equipos de cada una articulan y trabajan elaborando propuestas, diagnósticos, analizando situaciones y generando importantes sinergias y apoyos a un nivel tal de articulación que nunca antes se había visto. Si bien es cierto que los medios de comunicación facilitan y permiten este proceso es una realidad que ante todo hay voluntad de generar unión y de trabajar en conjunto y que como espacio Campo Unido llegó para quedarse más allá de la coyuntura del país.

Desde ACA nos interesó destacar el espacio y agradecer al resto de las gremiales poder estar presente. Apoyamos y seguimos siendo parte. ✓